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_E6_89_8D_E8_BF_9B_c123_280721.htm 北京市“人才进村”

工程纪实 今年，北京市启动了引导和鼓励高校毕业生面向基

层就业的“人才进村”工程，计划用3至5年的时间，实现每

村至少有1名高校毕业生的目标。7月14日，2016名大学毕业

生陆续奔赴京郊1853个行政村，开始为期三年的基层工作。 

快两个月了，他们在农村能否发挥作用？他们的生活怎么样

？引来了人们关注的目光。 毕业，他们选择农村 刘晓翠现在

是怀柔区雁栖镇范各庄的村官助理。这两个月来她的主要工

作就是参与党建，进行材料整理等工作。“村里的文件原先

都是手写的，现在有了电脑，文件就可以存档管理了。同时

，随着村书记、主任等干部进行入户走访，也是生动的培训

课。” 大部分村官助理在采访中对自己的定位是：协助村干

部做好村里的工作。 “由于到村里的时间不长，先安排他们

进行一些文案整理工作，并通过走访调研等形式尽快熟悉村

里的情况。随着工作的深入，就可以放手让他们做一些具体

的工作了。”怀柔区庙城镇小杜两河村的杜书记这样告诉记

者。 “我们能带给农村的主要是知识。”平谷区马坊镇打铁

庄村的书记助理赵伟感受颇深。他是北京市最初选派到延庆

平谷试点的60名大学生之一，2006年3月10日正式上岗。说起

几个月来的工作，他说：“村里的工作很琐碎，忙碌但很充

实。”除了写各种材料外，他还利用镇里配备的电脑，组织

村里干部和村民进行计算机培训。他学的是建设工程管理，

适逢村里的拆迁工程，他的专业知识就有了用武之地：做造



价预算，现场实地测量，计数、房地产评估等，忙得不亦乐

乎。 对于日后的工作，赵伟也有自己的想法：“充分利用我

村的地理优势，大力发展餐饮、物流、客运等服务行业。等

村里的文化大院建成之后，我们将举办不同阶段的学习辅导

班，还会举办棋类赛、青年歌手大赛、妇女文化节等系列活

动。” 杜书记表示，大学生进村对于推进新农村建设、增加

农村的活力有很大的帮助，是一件好事。 农村大门向学子敞

开 上个世纪五十年代初到七十年代末，一股轰轰烈烈的知识

青年上山下乡运动席卷整个中国。几十年后的今天，北京市

启动了引导和鼓励高校毕业生面向基层就业的“人才进村”

工程。对此，有人提出质疑：大学生进村，是否是新时代的

知青再下乡？ “农村渴求人才，需要我们带去的知识，这和

知青简单的下地干农活、接受贫下中农再教育有本质的区别

。”刘晓翠对此有自己的理解。 今后北京市将继续扩大大学

生“村官”的规模，计划用3年时间共聘用8000名大学生“村

官”，力争实现每村有2名大学生。这意味着大学生村官助理

在未来两年中将继续成为毕业生的就业选择。中央民族大学

就业指导服务中心主任宋志光老师认为：这一政策的启动，

可以减轻就业压力，大学生在学校里学到的更多是理论知识

，农村是一个广阔的天地，有足够的舞台让他们得到锻炼。 

来自北京通州区的暴晓，现在是怀柔区长哨营古洞沟的村官

助理。他认为大学生刚毕业没有工作经验，在人才相对集中

市区缺乏优势，但是农村渴求人才，有广阔的舞台实现自己

的价值。(夏静虹) 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接

下载。详细请访问 www.100test.com 


